
Pasada la medianoche del jueves, ya a
las 00:12 de ayer, la comisión especial
mixta votó la partida del Ministerio de
Educación (Mineduc) en el marco del de-
bate sobre el Presupuesto 2025.

La cartera logró aprobar sus recursos
para el próximo año con 19 votos a favor
de lo propuesto y una abs-
tención.

Sin embargo, y al igual
que el año pasado, se recha-
zaron varios fondos dentro
del ministerio, como los
destinados a la Subsecreta-
ría de Educación Superior,
la Subsecretaría de Educa-
ción Parvularia, la Junta
Nacional de Jardines Infantiles (Junji), la
Dirección de Educación Pública (DEP), la
Subsecretaría de Educación y para cinco
Servicios Locales de Educación Pública
(SLEP): Andalién Costa, Valparaíso, Ma-
gallanes, Valdivia y Santa Rosa.

El presidente del Senado, José García
Ruminot (RN), planteó que “no hay au-
mento de presupuesto para esos servi-
cios, varios de los cuales disminuyen sus
recursos con respecto al presupuesto del
presente año”, por lo que solicitó la vota-
ción separada para aquellos puntos.

Por su parte, la diputada Camila Rojas
(FA) se refirió a los problemas de financia-

miento en los Centros de
Formación Técnica (CFT)
estatales: “Mi preocupación
es que los fondos que se les
están asignando en varios
de los casos no permiten la
operación”.

El ministro de Educa-
ción, Nicolás Cataldo (PC),
dio cuenta de un protocolo

de acuerdo para destrabar las partidas
pendientes y comprometió seis puntos,
entre los que están, según detalló, forta-
lecer el fondo de infraestructura me-
diante el cual el Ministerio de Obras Pú-
blicas apoya la conservación de infraes-

tructura de establecimientos educativos;
incluir en el presupuesto una glosa que
permita ejecutar el cuestionado plan de
intervención a los liceos emblemáticos y
presentar indicaciones para que las uni-
versidades puedan incrementar el uso
de excedentes del Fondo Solidario a un
25%.

Además, el compromiso del Ejecutivo
considera instalar una mesa de trabajo
entre los gremios de asistentes a la edu-
cación y los SLEP; perfeccionar el Fondo
de Gestión de Administración escolar
para los SLEP y modificar la glosa que
abarca la licitación de entrega de útiles
escolares por parte de la Junta Nacional
de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb), lue-
go de que este año recién se empezaran a
repartir en el segundo semestre.

Ante la compleja implementación de
los SLEP y los problemas que hicieron
ver varios parlamentarios sobre la edu-
cación pública, el ministro Cataldo sos-
tuvo que la instalación de los servicios
“ha llevado desafíos importantes. Como

ministerio, hemos tomado la decisión,
tanto el año pasado como este año, de
postergar el traspaso de algunos servi-
cios locales precisamente en el cumpli-
miento del compromiso protocolar que
tuvimos el año pasado”.

Por otro lado, se aprobó una glosa que
impide que los estudiantes que hayan si-
do sancionados por la Ley Aula Segura
puedan acceder a beneficios estudiantiles. 

Cuestionamientos a la
propuesta del Ejecutivo

Análisis de centros de estudios como
Libertad y Desarrollo (LyD) y Acción
Educar critican el presupuesto sugerido
por el Mineduc.

LyD apunta que “muestra que las
prioridades del Gobierno están extravia-
das. Ello se evidencia en el excesivo foco

que, una vez más, se ha puesto en la edu-
cación superior”.

Acción Educar, en tanto, señala que
“los recursos destinados exclusivamente
a la reactivación educativa disminuyen en
un 9,9% (-$5.513 millones)”.

Para la senadora Yasna Provoste (DC),
el presupuesto “debe ser modificado para
enfrentar la crisis de financiamiento e in-
fraestructura de los SLEP, debe haber un
plan de recuperación de los liceos emble-
máticos, solucionar la crisis de los CFT es-
tatales y otros planteamientos que se hi-
cieron transversalmente enfocados en
mejorar la calidad educativa”.

En ese sentido, considera que “la res-
puesta del ministro debe analizarse, revi-
sarse la letra chica, y esperamos que este
diálogo centrado en superar la crisis edu-
cativa continúe de cara a la discusión en la
Sala del Senado”. 

Al igual que en el presupuesto 2024, marcado por crisis de los SLEP:

Mineduc plantea un protocolo
de acuerdo para destrabar los
puntos rechazados de su partida 

Parlamentarios presentaron reparos por la implementación de la Nueva
Educación Pública y no se lograron aprobar los recursos para cinco servicios
locales. Análisis de centros de estudio plantean dudas sobre prioridades.

DIERK GOTSCHLICH 

DISCUSIÓN.— El ministro Cataldo estuvo presente esta semana en el Congreso por la discu-
sión de la propuesta que reemplaza al CAE y por el presupuesto del Mineduc. 
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Se aprobó una glosa que

impide a estudiantes
sancionados por la
norma acceder a

beneficios estudiantiles. 

La crisis que ha debido en-
frentar la red pública de salud
durante este fin de año, con hos-
pitales que han acabado su pre-
supuesto de manera anticipada,
lo que ha obligado a cerrar pa-
bellones y disminuir aún más la
productividad, ha golpeado
fuerte en la discusión que se lle-
va a cabo por el presupuesto del
Ministerio de Salud del próxi-
mo año.

Parlamentarios de oposición
se han negado a aprobar las par-
tidas que dicen relación con el fi-
nanciamiento de la red y han exi-
gido incrementar el presupues-
to, transparentando el déficit
que cada año el sistema debe pa-
liar por la vía de millonarias re-
mesas que entrega el Estado pa-
ra que los recintos puedan conti-
nuar funcionando. 

“Si se asignan 80, los hospita-
les gastan 100, es decir, hay una
diferencia del orden del 20% en-
tre el presupuesto y lo que efec-
tivamente gasta la red cada año.
Por lo tanto, ese es un problema
de definición presupuestaria”,
observa Héctor Sánchez, direc-
tor del Instituto de Salud Pública
de la U. Andrés Bello.

Pero no solo los legisladores
han hecho notar su descontento
con el presupuesto de la cartera.
Ayer, los exministros de Salud
Enrique Paris, Álvaro Erazo y
Helia Molina respaldaron la
propuesta del Colegio Médico
(Colmed) que busca hacerse car-
go del déficit y enfrentar las
abultadas listas de espera que

actualmente acumulan más de
2,5 millones de atenciones.

El gremio plantea que se libe-
ren recursos que permitan conti-
nuar con un normal funciona-
miento de los hospitales en lo
que queda de año y que se incre-
mente el presupuesto en torno a
los $250 mil millones por los
próximos tres años. Con esto, se-
gún los cálculos del Colmed, se
podría terminar con las listas de
espera en el sector público.

El exministro Erazo señala
que “esta batalla no es contra el
Presidente, ni contra el ministro
de Hacienda, que además, creo
que tenemos un muy buen mi-
nistro de Hacienda, con mucha
experiencia y conocimiento y al-
ta sensibilidad, y un presidente
que va a tener que saber y que sé
que está escuchando este clamor
ciudadano de ir mejorando la sa-
lud pública, más de que las cifras
son de crecimiento, pero es un
crecimiento insuficiente”.

La exministra y diputada He-
lia Molina (PPD) añade que el
presupuesto presentado este
año, “no da cuenta del déficit
que hay hoy día de plata en un
número importante de hospita-
les (...). No quiere decir que este-
mos desconociendo que puede
haber problemas de gestión, pe-

ro la mayoría es falta real de re-
cursos”, y acota que “tenemos
que hacer un esfuerzo mayor”.

“Un saco sin fondo”

Sin embargo, aunque la ma-
yoría de los expertos concuerda
en que el sistema requiere de
más recursos que transparenten
el real gasto que tiene la red pú-
blica, también se repite la necesi-
dad de mejorar los niveles de
gestión del financiamiento que
ya posee.

Pedro Becker, consejero na-
cional del Colegio Médico, seña-
la que “nadie podría sorpren-
derse de que el gremio médico
de un país abogue por más re-
cursos para el sistema estatal de
salud; el tema es de dónde salen
esos recursos, porque se los van

a tener que sacar a otra cosa. La
gestión es central, porque somos
un país con recursos limitados.
De manera que lo que se reasig-
na a un sector, se le quita a otro”.

Por su parte, Sánchez indica
que “se debe aumentar el presu-
puesto para 2025, pero amarra-
do a indicadores de producción
concretos. Las cifras de gasto y
ejecución deben transparentar-
se, así como pasa con las listas de
espera. Si no hacemos eso, se es-
tá entregando plata a un saco sin
fondo, que en definitiva no va a
mejorar la salud de las personas,
porque no va a aumentar la pro-
ducción, como ha pasado en los
últimos 10 años”.

Algo en lo que concuerda el
exministro Paris. “El presupues-
to de Salud ha aumentado casi
3,5 veces lo que ha aumentado el

producto interno bruto en los úl-
timos años y eso no se ha visto
aparejado con un alza de la pro-
ductividad en la misma magni-
tud. Entonces, también hay un
problema delicado y grave de
gestión”, comenta el pediatra.

“Es importante relacionar este
aumento con indicadores de
gestión. El Colegio Médico su-
giere la creación de una entidad
que debería monitorizar el buen
uso de estos recursos”, añade el
exsecretario de Estado.

La discusión que 
viene en la Cámara

Lo cierto es que tal como está
actualmente, el presupuesto de
Salud no convence a la oposición
ni al oficialismo.

Juan Luis Castro (PS), senador
de la comisión de Salud del Se-
nado, adelanta que “la tramita-
ción del proyecto de presupues-
to en materia de salud está muy
compleja, porque el corazón del
presupuesto de Salud ha sido re-
chazado (...). Con una transver-
salidad inusitada, incluso en el
propio oficialismo".

Respecto de la discusión que
se iniciará en la Cámara la próxi-
ma semana, señala que “es in-
cierto el curso que tendrá el de-
bate. Hay inicialmente voluntad
de diálogo, pero estamos lejos
aún de poder llegar a un punto
de equilibrio”.

Por su parte, el senador Fran-
cisco Chahuán (RN) anticipa
que “nosotros exigimos no solo
que se aumente el presupuesto
específico en materia de man-
tención y administración de los
hospitales, sino que, además, se
asegure el funcionamiento de
los recintos durante todo el año.
Desde la comisión de Salud he-
mos hecho este llamado hace
bastante rato y esperamos que
eso se vea reflejado en el presu-
puesto final de Salud”.

Parlamentarios, exautoridades y gremios plantean sus exigencias a la cartera:

Demanda transversal por más recursos
complica aprobación del presupuesto de Salud

MAX CHÁVEZ y FERNANDA AROS

El Colegio Médico propone aumentar en
$250 mil millones los recursos anuales
para eliminar las listas de espera.
Expertos advierten que incremento debe
ir unido a mejoras de gestión. 

RECURSOS.— La propuesta del Colmed, que lidera la doctora Anamaría Arriagada, fue respaldada por exministros
de Salud y contempla una inyección de $250 mil millones durante tres años. 
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‘‘La tramitación del
proyecto de presupuesto
en materia de Salud
está muy compleja
porque el corazón del
presupuesto de salud ha
sido rechazado”.
................................................................

JUAN LUIS CASTRO
SENADOR PS

‘‘Si se asignan 80,
los hospitales gastan 100,
es decir, hay una
diferencia del orden del
20% entre el presupuesto
y lo que efectivamente
gasta la red cada año”.
................................................................

HÉCTOR SÁNCHEZ
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE SALUD PÚBLICA
DE LA U. ANDRÉS BELLO

Un trágico desenlace tuvo un hombre de 33 años
que murió luego de ser baleado en una panadería en
el sector centro sur de Valdivia, Región de Los Ríos. 

El hecho ocurrió la tarde del jueves, cuando la
víctima fue baleada al interior del local comercial, en
la avenida Circunvalación Sur, población Pablo
Neruda. A plena luz del día, mientras transeúntes
pasaban por el sector —una concurrida avenida—
el sujeto ingresó al almacén y luego fue abordado
por un desconocido que lo baleó a quemarropa.

El fiscal Álex Montesinos explicó que el Ministerio
Público “se encuentra investigando un delito de
homicidio ocurrido en un local comercial ubicado en
avenida Circunvalación Sur, lugar hasta donde llegó
un hombre de 33 años, la víctima, quien era seguido

por un segundo sujeto que llega a bordo de un vehí-
culo, desciende, y una vez al interior del local comer-
cial percuta un disparo contra la víctima, en la zona
torácica específicamente”.

El persecutor agregó que “producto de esta le-
sión, la víctima es trasladada hasta el Hospital de
Valdivia, donde fallece”.

Según antecedentes entregados por Carabineros,
el hecho ocurrió poco antes de las 16 horas, y al
momento de llegar personal uniformado al lugar, la
víctima ya se habría encontrado en un estado se-
miinconsciente en el exterior de la panadería.

Revisan cámaras de seguridad

Con todo, en el sitio el hombre alcanzó a ser
atendido por personal del Samu, que luego de reali-

zarle los primeros auxilios lo trasladó hasta el hospi-
tal de la ciudad, donde pese a los esfuerzos del
personal facultativo, falleció cerca de las 16:40
horas. Producto de lo anterior, personal de Carabi-
neros desarrolló las primeras diligencias para obte-
ner antecedentes del autor o autores del crimen.

Si bien la víctima tendría antecedentes por distin-
tos delitos, ya no poseía causas vigentes.

Por instrucción del Ministerio Público, la Brigada
de Homicidios de la PDI se encuentra investigando
el hecho. Ahora, parte del trabajo investigativo se
centrará en revisar las cámaras de seguridad de la
panadería y de viviendas cercanas, con el fin de
verificar si existen imágenes que permitan identifi-
car al responsable del delito.

El delegado presidencial de Los Ríos, Jorge Alvial,
dijo que “queremos repudiar este hecho desde el

Gobierno, y pedir un reforzamiento de la seguridad
en el sector. Sabemos que son temas que preocupan
a la ciudadanía y queremos señalar que estamos
preocupados de atender estas y otras materias que
alteran la seguridad en la región. (…) Vamos a ejer-
cer todas las acciones que estén en nuestras posibi-
lidades para encontrar a los responsables”.

FUE SEGUIDO POR DESCONOCIDOS, UNO DE LOS CUALES LE DISPARÓ EN EL LOCAL COMERCIAL

A plena luz del día asesinan a un hombre de 33 años: 
Fue baleado al interior de una panadería en Valdivia

CRIMEN.— A plena luz del día, un individuo ingresó a
esta panadería, donde dio muerte a otro sujeto.
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